

Schwerpunkt · Main topic · Review articles*R. M. Schmid, München · J. F. Riemann, Ludwigshafen***Leben mit und nach Krebs****Life with and after cancer***R. M. Schmid · J. F. Riemann***159 Einführung zum Thema: Leben mit und nach Krebs**

Introduction to the topic: Living with and after cancer

*M. Güthle · T. Seufferlein***160 Medikamentöse Behandlung gastrointestinaler Tumoren.****Langzeitnebenwirkungen**

Pharmacological treatment of gastrointestinal cancer.

Long term side effects

*J. Gröne · M. E. Kreis***170 Folgezustände nach operativer Tumorthherapie**

Long-term sequelae of surgical cancer treatment

*J. Weis · J. M. Giesler***179 Psychosoziale Belastungen bei Krebspatienten. Bedarf für eine psychoonkologische Betreuung**

Psychosocial distress in cancer patients. Need for psychosocial support

*R. R. Plentz · N. P. Malek***183 Strukturierte onkologische Nachsorge. Stellenwert und Indikation**

Structured oncological aftercare. Significance and indication

*J. F. Riemann · M. Ebert***188 Zur Problematisierung des Themas „cancer survivor“. Was kann eine Stiftung leisten?**

Focusing on the topic cancer survivor. What can a foundation accomplish?

*E. Grohmann · M. Haß***190 Die Rolle der Selbsthilfegruppen in der Onkologie. Deutsche ILCO als Beispiel**

The role of self-help groups in oncology. Deutsche ILCO as an example



Selbsthilfegruppen bieten eine Zugangsmöglichkeit zu Verständnis und verständlicher Information sowie zusätzlichem sozialen Rückhalt ▶ S. 190

Bild und Fall · Photo essay*A. Rademacher · E. Nötzel · K. Möller · G. Niedobitek · S. Mutze · D. Hartmann***196 Verschlussikterus bei einem 50-jährigen Patienten**

Obstructive jaundice in a 50-year-old man

Berufspolitisches Forum · Professional policy forum*F. Hartmann***199 Biosimilars – ähnlich, aber nicht gleich?**

Biosimilars – similar, but not identical?

Journal Club · Journal Club*V. Schindler · D. Pohl*

- 201 Wirkung von Amitriptylin und Escitalopram bei funktioneller Dyspepsie: eine randomisierte kontrollierte Multizenterstudie**

Effect of amitriptyline and escitalopram for functional dyspepsia: a randomized, controlled, multicenter trial

H. Heinrich · B. Misselwitz

- 203 Personalisiertes Koloskopiescreening bei älteren Patienten könnte die Kosteneffizienz der Darmkrebsvorsorge steigern**

Increasing cost-effectiveness of colorectal cancer screening with personalized colonoscopy screening in elderly patients

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles*E. Roeb · A. Canbay*

- 205 Nichtalkoholische Fettlebererkrankungen**

Nonalcoholic fatty liver diseases

- 214 Fragebogen**

Questionnaire

**Mitteilungen · Notifications**

- 216 Mitteilungen der Gesellschaft für Gastroenterologie in Nordrhein-Westfalen**

Notifications of the Society for Gastroenterology in North Rhine-Westphalia

- 217 Abstracts zur 25. Jahrestagung der Gesellschaft für Gastroenterologie in Nordrhein-Westfalen**

- 230 Abstracts zum 25. Kongress der Mitteldeutschen Gesellschaft für Gastroenterologie e.V.**

- 243 Mitteilungen der Gastroenterologischen Arbeitsgemeinschaft Rheinland-Pfalz/Saarland (GARPS)**

Notifications of the Gastroenterology Task Force Rhineland-Palatinate/Saarland

- 244 Mitteilungen des Berufsverbandes Deutscher Internisten e.V. (BDI)**

Notifications of the Professional Association of German Internists Inc.

- 248 Mitteilungen des Netzwerk gegen Darmkrebs**

Notifications of the Foundation „Netzwerk gegen Darmkrebs“

- 251 Mitteilungen der Stiftung LebensBlicke**

Notifications of the Foundation LebensBlicke

Verschiedenes · Miscellaneous

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: © science photo library

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gastroenterologe bietet aktuelle Fortbildung für alle gastroenterologisch und hepatologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Gastroenterologie und Hepatologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Gastroenterologe offers up-to-date information for all gastroenterologists and hepatologists working in practical and clinical environments and scientists who are interested in issues of gastroenterology and hepatology

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Gastroenterologe* are reviewed.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.